
Экология 

НОВАЯ АКАДЕМИЯ ДЕЙСТВУЕТ 
Международная академия наук 

экологии и безопасности жизнеде
ятельности (МАНЭБ, г. Санкт-Пе
тербург) открыла в Магнитогорске 
свое региональное отделение (Маг-
РО). Со времени утверждения ака
демии прошло более полугода. За 
это время в р я д ы МАНЭБ влились 
замечательные магнитогорцы, уче
ные, специалисты, всего 14 чело
век. Коллективным членом М А Н Э Б 
стал Магнитогорский педагогичес
кий институт. 

12 марта в кабинете ректора МГПИ 

В.Ф. Романова состоялось второе за
седание нового регионального отделе
ния МАНЭБ. 

Председатель президиума МагРО, 
академик A.M. Якупов доложил собрав
шимся об итогах работы в истекшем 
полугодии. Закончено решение органи
зационных вопросов. Завершена реги
страция в налоговых органах и в госу
дарственных фондах, изготовлены фир
менные бланки, печати, штампы, орга
низована работа бухгалтерии, открыт 
счет в банке. 

Продолжается установление дело

вых отношений с управлениями и отде
лами администрации города и облас
ти, с редакциями журналов по безопас
ности жизнедеятельности (г.г. Москва 
и Санкт-Петербург), с издательством 
ACT (Москва). 

На прошедшем заседании обсуждал
ся также проект «Основных направле
ний и программы деятельности Магни
тогорского регионального отделения 
Международной академии наук эколо
гии и безопасности жизнедеятельнос
ти на период до 2000 года». Стало 
быть, вся работа еще впереди: нужна 
новая идеология и методы научных ис
следований, которые помогут одолеть 
разобщенность и остановить процесс 
деградации природы и социальной сре
ды. 

Г. ПЕТРОВА. 

Лицеисты - специалисты дли АО ММК 
• Электротехнический лицей -

о д н о из немногих в г о р о д е 
учебных учреждений, не испы
тывающее недостатка в уча
щихся, более того - ведущее 
прием абитуриентов на конкур
сной основе. Что привлекает 
сюда м о л о д е ж ь ? Самое глав
ное - востребованность специ
альностей, которым здесь обу
чают. Э т о п о д т в е р ж д а е т тот 
факт, что все выпускники по 
окончании лицея трудоустраи
в а ю т с я в А О ММК, к о т о р о е , 
кстати, документально(приказ 
от 7 февраля 1997) оговорило 
заказ на подготовку 700 специ
алистов д л я п о д р а з д е л е н и й 
комбината. 

Лицей постоянно совершен
ствует материально-техничес
кую базу, а основной заказчик 
кадров - АО ММК - оказывает 
при этом ощутимую материаль
ную поддержку . В частности, 
большую помощь оказали ме
таллурги в строительстве и пус
ке нового у ч е б н о - п р о и з в о д 
ственного корпуса. 

В недалеком будущем в ли
цее планируется начать подго
товку специалистов широкого 
профиля, а также ввести четы
рехгодичное обучение с получе
нием средне-специального об
разования д л я выпускников 
девятых классов. 

На снимках: отличник профте
хобразования Елена Ивановна 
Пресмицкая, мастер производ
ственного обучения с двадца
тилетним стажем ведет занятие 
в электротехнической мастерс
кой; на уроке у преподавателя 
электротехники Людмилы Ни
колаевны Исмагиловой. 

Фото В. МАКАРЕНКО. 

п омню «Солям, Биктимир!» 
- Салям, парень! - раскинув руки, 

радостно улыбаясь, ко мне подхо
дил Биктимир Сабирович Физатди-
нов, мой бывший шеф-наставник. Он 
учил меня работать на карьерном 
экскаваторе. 

Мы разговорились. Биктимир Саби
рович внимательно, с интересом слушал 
мой рассказ о новостях на работе. Вид
но было, что он скучает по рычагам эк
скаватора... 

Я работал с ним полтора года на уча
стке усреднения привозных руд. Мне 
всегда импонировали его жизнелюбие, 
находчивость, умение ладить с людь
ми (интересы дела всегда были для 
него выше личных амбиций), предан
ность профессии, чувство юмора, на
дежность, умение тактично и ненавяз
чиво подсказать или показать, как нуж
но правильно управлять машиной в той 
или иной ситуации, чтобы не совершить 
аварию и, в то же время, качественно и 
быстро выполнить задание. 

Помню, как один машинист, работав
ший раньше с Биктимиром Сабировичем 
на руднике, как-то сказал о нем: 
«Здесь, на привозной сыпучей руде что 
не работать?! А ты попробуй порабо
тай в скалистом забое! А там Биктиму 
равных не было!» 

Зимой, в сильные морозы, когда шта
беля руды промерзали больше чем на 
полметра, я, стоя в кабине за сидень
ем машиниста, имел возможность на

блюдать, как Физатдинов работает в 
забое, чем-то напоминавший скалис
тый. Он никогда не допускал слабины 
подъемного троса, чтобы не порвать 
его. Поворотом всегда работал плавно, 
без рывков, чтобы не порвать растяж
ки (штанги) стрелы. Одним словом, ма
шина у него всегда была что называет
ся «внатяг». Он, как говорят машинис
ты, «чувствовал» машину. Работал он 
умно, быстро и красиво. За техничес
ким состоянием машины внимательно 
следил. Она всегда была у него исправ
на и смазана. 

Я не раз убеждался, что Биктимир 
Сабирович - ас в своем деле. Как-то 
раз по весне один экскаватор (а весит 
он 200 тонн) «ачал тонуть в болотис
той почве. Машинисты (все они 
были молодыми) сменялись один 
за другим за рычагами, пытаясь 
выехать, но все было безрезуль
татно - машина тонула все больше. 
И тут появился запыхавшийся Бик
тимир Сабирович (он находился до 
этого на другом конце участка). 
Бросил взгляд на колеса экскава
тора, больше чем наполовину ушед
шие под землю. И по его лицу все 
поняли, что даже он едва ли смо
жет вызволить машину из «плена». 

Но он сел за рычаги и с помощью 
броневых пластин, подложенных 
под гусеничные ленты, придержи
вая их пяткой ковша, работая од
новременно напором и ходом, су

мел выехать с гиблого места. Я 
думаю, что кроме него мало бы кому 
удалось это сделать. 

А сколько подобных случаев у него 
было за 37 лет работы на карьерном 
экскаваторе?!. 

Биктимир Сабирович Физатди
нов пришел работать на рудник гор
но-обогатительного производства 
в 1952 году после службы в армии. 
Вначале работал помощником. За
тем, окончив школу мастеров и кур
сы в техшколе, с 1957 года уже ра
ботал машинистом. В 1972 году он 
перешел работать на склад привоз
ных руд (ныне ЦПАШ). И ушел на 
заслуженный отдых в 1989 году. 

За 37 лет работы на экскавато
ре он «поставил на крыло» около 
двадцати помощников, которые, 
благодаря ему, стали машиниста
ми и,' в свою очередь, как говорит
ся, передают эстафету опыта мо
лодым рабочим. В любом начина
нии, в любом деле очень важно, кто 
становится нашим учителем, нашим 
наставником, ведь, как известно, 
«неправильное учение - хуже не
знания». Человека легче научить 
чему-то новому, чем переучить. И 
я думаю, что все воспитанники 
Физатдинова благодарны ему за 
это. 

Р. ФАЙЗРАХМАНОВ, 
машинист экскаватора ЦПАШ. 

Ничто в э т о м мире не вечно. Всегда наступает восход, увы, 
неминуем и закат. Кажется, как будто только вчера Елена Бело
ва вернулась с очередного чемпионата мира по биатлону, и мы 
ее поздравляли с завоеванной наградой. А вообще-то, за более 
чем десятилетие выступлений в большом спорте Елена, неоднок
ратно добивалась успехов на этапах Кубка Мира, становилась 
д в а ж д ы бронзовым призером зимних Олимпийских игр 1992 
года. На чемпионате мира в Лахти в ее активе оказалось две 
золотые медали - за победу в эстафете и в командной гонке. 
Через два года на подобных соревнованиях в Боровцах наша 
землячка завоевывает две бронзовые награды и одну серебря
ную. И только «закулисные игры» помешали Беловой старто
вать в очередной зимней Олимпиаде в Лиллехаммере. 

СЕМЕЙНЫЙ ПОРТРЕТ СПАСИБО, 
ЕЛЕНА БЕЛОВА! 

- Н а вопрос; «А сколько раз ты 
становилась чемпионкой стра
ны?», - Елена и не сразу ответи
ла. - «Раз пять или шесть. Точно 
и не вспомню.». Важно другое, 
что все магнитогорцы горячо под
держивали, болели за Белову. 
Поддерживали ее добрым словом. 
Были, конечно, и обидные пора
жения, но их было немного. По
бед было больше. И каких побед! 

Помню, когда она должна была 
вернуться из Лахти, болельщиков, 
пожелавших ее встретить в аэро
порту, набралось достаточно мно
го. Но произошло непредвиден
ное: на несколько часов задержа
лось прибытие самолета. Но ник
то не пожелал вернуться домой и 
коротать ночь в нормальных усло
виях. Все ждали свою любимицу. 
А когда Елена спустилась с тра
па самолета на родную землю, ее 
осыпали цветами, поцелуями, по
здравлениями. 

В текущем зимнем сезоне зас
луженный мастер спорта Елена 
Белова еще выходила на старт 
чемпионата страны. А последней 
ее гонкой стал наш лыжный мара
фон, посвященный В. Лаврентье
ву, где она уверенно победила. 
Это была не последняя ее гонка 
сезона, она стала последней в ее 
биографии. 

На прошедшей неделе в объе
динении ФиЗ «Магнит» АО 
«ММК» состоялись торжествен
ные проводы нашей Леночки Бе
ловой из большого спорта. Слу
чай, конечно, грустный, но подо
шло время. 

Поблагодарить Белову за пода

ренную радость побед, за приум
ножение спортивной чести Маг
нитки, за простую человеческую 
доброту и мужество пришли 
представители объединения 
ФиЗ «Магнит», руководители 
профкома АО «ММК», городской 
администрации, тренеры, воспи
танники школы биатлона. 

Подарки, цветы, добрые слова. 
Был и волнующий момент. Елена 
Белова торжественно вручила 
свои боевые лыжи Тимуру Нурме-
еву, бронзовому призеру зимних 
юношеских олимпийских игр. 
Пусть эстафета будет в надеж
ных руках. 

- Я очень горжусь тем, что, как 
смогла успешно, защищала честь 
металлургического комбината и 
родного города, - с ответным 
словом выступила Е.Белова. -
Это было очень непросто. Поми
мо чисто спортивного состязания 
на каждой дистанции, часто при
ходилось преодолевать сопро
тивление «закулисных» преград 
и утверждать себя, как предста
вителя Магнитки. Мне это, ду
маю, удалось. Но это отняло не
мало сил и здоровья. Да и подо
шли годы, чтобы начать новую, не 
менее интересную жизнь. Рада, 
что уходя из большого спорта, я 
могу быть спокойна. В нашей шко
ле биатлона ММК подрастает 
достойная смена. Тот же Тимур 
Нурмеев. 

Я хочу еще раз поблагодарить 
руководство АО «ММК» и объе
динения ФиЗ «Магнит», за ту 
помощь и поддержку, которые 
мне так нужны были во время вы
ступлений в большом спорте. 

- А что дальше? Жизнь про
должается, - ответила Елена 
Павловна. - У меня хорошая се
мья. В свое время я закончила 
факультет иностранных языков 
нашего педагогического институ
та. 

- И насколько мне известно, ты 
порой в сборной команде выпол
няла роль переводчика с англий
ского и немецкого языков? 

- Д а , так было. 
- Оставишь за собой профес

сию тренера или переводчика? 
- Спорт отнял у меня много 

здоровья. Тренерская работа не 
очень привлекает. Поэтому оста
навливаюсь на втором варианте. 

- Ну, что же, удачи тебе, Еле
на Павловна, на новом поприще. 

- Спасибо! 
Ю. АЛЕКСЕЕВ 

На снимке: Е.П. Белова. 
I 

ХОККЕЙ «МЕТАЛЛУРГ» НАЦЕЛЕН НА ФИНАЛ 
11 марта. «Металлург» - ХК ЦСКА - 4:3 

(2:0, 0:2,1:1,1:0). 
Мастер - он и есть мастер. 37-лет

ний капитан Москвичей А. Касатонов, 
входивший в легендарную первую 
пятерку советского хоккея восьмиде
сятых годов, подтвердил истинность 
этих слов в полной мере на магнито
горском льду. Ни две шайбы хозяев в 
первом периоде, ни мощная поддер
жка трибун, ни серьезное противо
действие одной из сильнейших ко
манд РХЛ не смутили ведущего за
щитника ХК ЦСКА. Касатонов почти 
не уходил со льда, играл по две, а вре
менами по три смены подряд, причем 
в меньшинстве и большинстве, цемен
тировал оборону своей команды, 
организовывал атаки, успокаивал не 
в меру разгорячившихся партнеров, 
а иногда и соперников, и был, безус
ловно, центральной фигурой на пло
щадке. Магнитогорским «звездам», 
для которых матч начинался в общем-
то удачно, пришлось изрядно потру
диться, чтобы в драматичной концов
ке все же вырвать победу... 

Напряжение достигло апогея на 
последних минутах третьего периода, 
когда Селютин впервые в матче вы
вел москвичей вперед - 3:2. «Выру
чило» магнитогорцев удаление Пиго-
лицына на 59-й минуте. «Металлург» 

заменил голкипера Ширгазиева шес
тым полевым игроком, и после про
должительной перепасовки защитник 
Гловацкий аккуратным, выверенным 
броском переправил шайбу в сетку -
3:3. А в овертайме Е. Корешков, ко
торому в тот день исполнилось 27 лет, 
сделал самому себе прекрасный по
дарок, отправив шайбу под перекла-. 
дину ворот гостей на 30-й секунде 
(причем для именинника этот гол стал 
вторым в матче). «Металлург» выиг
рал и «застолбил» за собой четвер
тую строчку в турнирной таблице. 

13 марта. « Металлург» - « Ак Барс» (Ка
зань) -?^ (2:3, 3:1, 2:0). 

Заключительная встреча второго 
этапа превратилась в формальность. 
Последний матч - он уже ничего не 
решал для обеих команд. Казанцы га
рантировали себе второе место, маг
нитогорцы -четвертое. «Металлург» 
выиграл у второго состава «Ак Бар
са». 

Итак, в регулярном чемпионате 
магнитогорцы впервые вошли в чет
верку сильнейших. Но теперь занятое 
место большого значения не имеет. 
Завтра все начнется с «нуля». «Ме
таллург» проведет первый матч 1/8 
финала «плей-офф» в Москве с ХК 
ЦСКА. Перед командой стоит цель -
выйти в финал. 

В. РЫБАЧЕНКО. 


